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Домашнее задание
• Этот весёлый морской бережок настоящий 

рай для детворы.
• Школа несчастья есть самая лучшая школа. 
• Знать русский язык лучше, чем сейчас  моя 

цель. 
• Но объяснение не оправдание. 
• Без дела жить только небо коптить. 
• Он высокий стройный брюнет красивый 

собою она миниатюрное миловидное 
созданьице, с голубыми глазками и 
розовыми щёчками. 



Знаки препинания в 
предложениях с однородными 

членами



Однородными могут быть 
любые члены предложения!

• Сосны, берёзы, лиственницы 
обступали поляну.

• Искусство создаёт хороших людей, 
формирует душу.

• Человек всегда найдёт простор, дело и 
цель для своих мечтаний.

• Гром уже грохотал и впереди, и справа, 
и слева.



Однородные члены

Союзная связь
  (сочинительные союзы)
-соединительными: и, 

как…так и, не 
только…но и;

-разделительные: или, 
либо, то…то, 
или…или;

-противительные: но, а, 
зато, однако

Бессоюзная связь



Запятая ставится при однородных членах:

1. При отсутствии 
союзов между 
однородными 
членами.

2. Перед 
противительными 
союзами (а, но, 
да=но, зато, однако).

• Он любил музыку, 
театр, кино.

• Я люблю не 
красные, а белые 
розы.



Запятая ставится при однородных членах:

3. Если союзы и, или, 
либо, да=и 
повторяются

• Они росли и в поле, 
и в лесу, и в саду.

       и О, и О, и О



Запомнить!
Если сначала однородные члены 

связывались бессоюзной связью, а 
затем начинает употребляться 
повторяющийся союз, то запятые 
ставятся между всеми однородными 
членами.

Стали они есть, да пить, да 
веселиться. 

О, да О, да О
Он рощи полюбил густые, уединенье, 

тишину, и ночь, и звёзды, и луну.



Запятая ставится при однородных членах:

4. При повторяющихся 
союзах ни…ни, 
то…то, не то…не 
то.

5. Перед второй частью 
составных союзов: 
как…так и, не 
так…как, не 
только…но и, 
чем…тем, не 
столько…сколько.

• Не знаю ни его, ни её, 
ни прочих.

• Он не то глуп, не то 
необразован. 

• Давно знаю как её, так 
и его.

• Он не так умён, как 
начитан.

• Тут чем дальше, тем 
хуже.



Запятая ставится:

6. При попарном 
присоединении 
однородных членов

• Я знал людей умных 
и глупых, добрых и 
злых.



Запятая не ставится при однородных членах:

1. При одиночных 
союзах и, или, либо, 
да=и

• Он много говорил и 
мало слушал.



Запятая не ставится:

2. При двух 
однородных членах 
с повторяющимся 
союзом и, если 
образуется тесное 
смысловое единство

• И днём и ночью кот 
учёный всё ходит по 
цепи кругом.

• Я им и живу и дышу.
• Есть и ситец и 

парча.



Запомните!
Однородными членами не являются 

устойчивые выражения! Поэтому 
запятой они не разделяются:

за всё про всё
ни рыба ни мясо

и смех и грех
ни себе ни людям
и холод и голод
и стар и млад



Запомните!

В предложении может быть не один ряд 
однородных членов, а два и больше. 
Решая вопрос о необходимости 
постановки запятых, каждый ряд 
однородных членов рассматривайте 
отдельно!

Туча на севере росла и захватывала 
запад и восток.



Тире при однородных членах ставится: 
1. Перед и, если союз 

соединяет два 
сказуемых и второе 
выражает 
противопоставление 
(можно и заменить 
на а), указывает на 
следствие, быструю 
смену действий.

• Хотел объехать 
целый свет – и не 
объехал сотой доли.

• Он приостановился – 
и резко свернул.



Алгоритм
1. Найдите однородные члены.

2. Как они соединены?

Без помощи 
союзов

    Ставьте 
запятую!

 
            
           
        одиночными 

          Не 
ставьте 
запятой!

                                      Союзами 
                         3. Какими союзами?

Соединительными               Противительными          Парными
или разделительными         

                                                    Ставьте           Ставьте
                                        запятую!         запятую
                                                                                       перед
        повторяющимися                                                 второй
Ставьте запятую!                                  частью!



Расставьте знаки препинания

• Он рощи полюбил густые уединенья 
тишину и ночь и звезды и луну (А. 
Пушкин). 

• Люблю дымок спаленной жнивы в степи 
кочующий обоз и на холме средь 
желтой нивы чету белеющих берез (М. 
Лермонтов). 

• Русский человек любит вспоминать но 
не любит жить (А. Чехов).



Расставьте знаки препинания
• Сергей Есенин не столько человек сколько 

орган созданный природой исключительно 
для поэзии для выражения неисчерпаемой 
«печали полей» любви ко всему живому (А. 
Горький).

• Они сошлись. Волна и камень стихи и 
проза лед и пламень (А. Пушкин). 

• Не то мысли не то воспоминания не то 
мечты бродили в голове Оленина (Л. 
Толстой).



Обобщающее слово при однородных 
членах предложения.

   Обобщающим словом называется член 
предложения, который является более 
общим обозначением для всех стоящих 
при нём однородных членов:

   Вдруг всё ожило: и леса, и пруды, и 
степи.



   Обобщающим может быть любой 
член предложения. Часто 
обобщающими являются слова: 

   
   всё, никто, ничто, всегда, никогда, 

всюду, везде, нигде, никуда.



Обобщающее слово при однородных членах 
предложения.

Двоеточие ставится:

1. После обобщающего 
слова перед 
однородными 
членами.

• Я слышу звуки: рёв, 
шипенье, крики…

• Снег покрыл всё: и 
деревья, и дома, и 
стога сена.



Обобщающее слово при однородных 
членах предложения.

Тире ставится:
1. После однородных 

членов перед 
обобщающим 
словом.

• Поля, луга, леса – 
всё зазеленело.

• На деревьях, 
стогах, домах – 
везде лежал снег.



Запомните!

   Если обобщающее слово стоит до 
однородных членов, а после них 
предложение продолжается, то после 
однородных членов – тире.

Везде: на деревьях, стогах, домах – 
лежал снег.

Всюду: и в лесу, и в поле, и на дорогах – 
было уже сухо.



Запомните!
Между обобщающим словом и однородными 

членами может стоять вводное слово. 
Если оно стоит до однородных членов, 
то ставим двоеточие, если после, то 
ставим тире.

Мне нужны некоторые инструменты, 
например: молоток, напильник, 
ножовка.

Молоток, напильник, ножовка – словом, 
некоторые инструменты мне нужны.



Алгоритм
1. Найдите обобщающие слова (слово).

2.Определите, где они стоят.

Перед однородными членами

Ставьте двоеточие
  (после обобщающего слова)

3.Определите, заканчивается 
ли предложение 
однородными членами.

Да                                     Нет
                                      Ставьте
                                         тире

После однородных членов

Ставьте тире
(перед обобщающим 

словом)



Найдите обобщающие слова. 
Расставьте знаки препинания.

• Меж ними все рождало споры и к 
размышлению влекло племен минувших 
договоры плоды наук добро и зло и 
предрассудки вековые и гроба тайны 
роковые... (А. Пушкин).

• Бричка бежит а Егорушка видит одно и то же 
небо равнину холмы... (А. Чехов).

• Ему подавались обычные в трактирах блюда 
как-то щи мозги с горошком сосиски с 
капустой (Н. Гоголь).



Найдите обобщающие слова. 
Расставьте знаки препинания.

• Все это  звуки и запах тучи и люди было 
странно красиво и грустно казалось началом 
чудной сказки (А. Горький).

• Сжатая рожь бурьян молочай дикая конопля  
все побуревшее от зноя рыжее и 
полумертвое теперь омытое росою и 
обласканное солнцем оживало, чтоб вновь 
зацвести (А. Чехов).



Правописание согласных



Непроизносимые согласные
В группах согласных один из согласных может 

не произноситься: в сочетаниях стн, стл, 
здн, рдц, рдч, стц, здц, нтск, ндск, ндц, 
нтств, стек это средний согласный, в 
сочетаниях лнц, вств – начальный 
согласный. Наличие непроизносимого 
согласного проверяется подбором другой 
формы того же слова или другого 
родственного слова, где этот согласный 
произносится 



Примеры непроизносимых согласных

• СТН: честный (честен, честь)
• СТЛ: стлать (стелю)
• ЗДН: поздний (опоздать)
• РДЧ: сердчишко (сердец, сердечный)
• НТСК: гигантский (гигант)
• НТСТ: агентство (агент)
• СТСК: марксистский (марксист)
• ЛНЦ: солнце (солнечный)
• ВСТВ: здравствуй (здравый, здравие)

 



Непроизносимые согласные 

• влас…ный       
• извес…ный
• мес…ный
• учас…ник
• звёз…ный



Непроизносимые согласные

счас…ливый
учас…ливый     
завис…ливый   



Непроизносимые согласные

оснас…ка          
острас…ка
загвоз…ка          



Непроизносимые согласные

гиган…ский  
аген…ство   
фашист…ский 
марксис…ский 

(по аналогии большевистский, 
меньшевистский)



Слова, не имеющие непроизносимых 
согласных, напр.:

ужасный (ужасен), опасный 
(опасен), косный (косен), искусный 
(искусен),

властвовать (власть, властен), 
участвовать (участие), 

слать (посылать), интриганский, 
интриганство (интриган)



Исключения

Вопреки проверке по традиции 
пишутся слова: блеснуть (хотя 
блестеть), склянка ‘стеклянный 
сосуд’ (хотя стекло, стеклянный), 
серчать (хотя сердиться), 
скатёрка (хотя скатерть; но 
скатёрочка)



Запомнить

блеснуть,    склянка,     серчать, 
скатёрка,     чувство,     лестница
Не путать
шествовать (но шефствовать) ,   

яства (но явственный),      
ровесник (но сверстник)



Правописание согласных

1) в словах с корнем чет (расчёт, 
расчётный, расчётливый) 
пишется одна буква с;

2)  в словах с корнем счит 
(рассчитать, рассчитывать) – 
две буквы с.



Правописание согласных

Надо запомнить написание слова 
бессчётный, которое образовано 
от сочетания без счёта.



Правописание согласных

2)если прилагательное с суффиксом ат 
образовано от основы, оканчивающейся на к, 
то вместо к пишется ч: веснушка – 
веснушчатый, брусок – брусчатый. Если 
прилагательное с суффиксом чат 
образовано от основы, оканчивающейся на ц, 
то вместо ц пишется т: черепица – 
черепитчатый, ресница – реснитчатый.



        Их поселили в старой двухэтажной гостинице. В номерах 
крашенные в голубой и салатный цвет стены и мясистые 
тараканы. Туалет с длинным рядом жестяных раковин и 
старых зеркал.

        Каждое утро перед гостиницей начиналось одинаково. 
По золотистым(,) утренним переулкам стекались к её 
полукруглому крыльцу мужчины. Вновь прибывший 
скрупулёзно, никого не пропуская, здоровался со всеми за 
руку. В холле, за стеклянной перегородкой(,) в углу, их 
ждал парикмахер. В белом, разумеется, халате, с прямой 
спиной пожилого танцора, с коротко стриженными седыми 
усами. Живое доказательство того, что идеалы достижимы. 
На деревянной дверце висела нехитрая картонная 
табличка «Парикмахерская». Но был он, несомненно, 
брадобрей, настоящий(,) антикварный цирюльник.


